Redde Anntencie Social. tomo III, 1934.

ASISTENCIA SOCIAL PRIVADA EN CONCEPCION

POR

LEONOR MASCAYANO DE VILLA NOVOA

Presidenta de varias Instituciones

(Comunicación a la Reunión Regional de Concepción de la Asociación Chilena de Asistencia Social)

La Sociedad Hospital de Niños de Concepción

Fué fundada en el año 1909 con ocasión de haberse desarrollado una gran epidemia de alfombrilla en la ciudad y particularmente en el Asilo de la Sociedad Protectora de la Infancia, en donde habían sido atacados, de este mal, más de cuarenta de los asilados.

No existiendo en Concepción ningún establecimiento donde pudieran atenderse los niños enfermos, nació la idea de levantar un Hospital con este fin y al efecto se reunió un grupo de señoras para dar forma a este pensamiento y después de tratar sobre el particular, quedó constituído el Directorio que debía dar los pasos necesarios para la realización de este pensamiento.

Como era de urgencia instalar un local para la atención de tantos enfermos, se tuvo la idea de habilitar salas en alguna casa que se arrendaría con tal objeto, pero no fué posible encontrar ninguna adecuada. Felizmente la epidemia declinó y ya se pudo pensar con más calma sobre el particular.

Habiendo tenido esta idea una favorable acogida en el público, se principiaron a recibir algunos obsequios en dinero, en seguida se organizaron fiestas y una kermesse que dió magníficos resultados.

Ya con algunos fondos reunidos se pensó en levantar un edificio propio y con dicho fin se solicitó del Supremo Gobierno un terreno en donde se haría una construcción modesta, pero que llenara la imperiosa necesidad de un refugio para los niños enfermos.

Las gestiones hechas ante el Gobierno dieron el resultado apetecido, habiendo concedido la extensa colina en que hoy se levanta el Hospital de niños en el cual se han sanado muchos miles de pequeños seres, trayendo con ello la alegría a sus padres.

Los distinguidos facultativos que con tanto acierto y altruísmo atienden los servicios del Hospital son: el Doctor don Guillermo Otto (cirujano Jefe), Drs. señores Arturo Brito, H. Maguire, Waldo Seguel y Gustavo Mejías.

Las Religiosas de la Providencia de Grenoble, que están a cargo del Establecimiento, desempeñan tan laboriosa tarea con toda abnegación e inteligencia, cooperando eficazmente al bienestar del Hospital y a su progreso.

Se ha tenido felizmente para el desarrollo de esta Obra, la eficaz cooperación del Supremo Gobierno y de numerosos benefactores que voluntariamente han contribuído a sus mantenimiento y desarrollo.

Los planos para el edificio fueron ejecutados en la Dirección de Obras Públicas teniendo en vista un croquis ideado por el distinguido Doctor don Alejandro del Río. Dichos planos fueron aprobados por el Presidente don Ramón Barros Luco.

El Hospital de Niños ha ido ensanchándose paulatinamente y hoy día ya es bastante extenso. Cuenta con cinco extensas salas para enfermitos, todas ellas asoleadas, como así las amplias galerías, un solario para los convalecientes, doce aparatos para gimnasia, un departamento para operaciones, sala con Rayos X, Rayos Ultra Violeta, Pantostato, Departamento para la comunidad, comedores y demás dependencias.

Independiente de este cuerpo del edificio está el pabellón

para enfemedades infecciosas, con todos sus servicios anexos.

La capacidad del establecimiento es de 120 camas para la atención de los niños enfermos.

Posteriormente se construyó el edificio de Pensionado que reúne toda clase de comodidades, muy asoleado y con hermosa vista.

Todo el edificio se halla rodeado de jardines que alegran el ánimo de los enfermos y perfuman el ambiente.

Con el alza de los medicamentos, artículos de alimentación y gastos de urgente necesidad, la situación financiera de la Sociedad se ha resentido visiblemente; pues también le fué rebajada la subvención que el Supremo Gobierno le tenía asignada que era de \$ 30,000 y ahora sólo se perciben \$ 20,000, suma insuficiente para el mantenimiento del Hospital. Felizmente la cooperación eficaz de personas caritativas ha venido a salvar en parte la situación, muy angustiosa a veces.

Se deja constancia de los agradecimientos muy sinceros a tantos benefactores de este Hospital, en el cual han sido atendidos más de 10,000 niños desde su apertura efectuada el 1.º de Enero de 1915.

Todas las Salas del Hospital llevan nombres de sus benhechores, quedando así grabados la gratitud hacia ellos.

El Directorio actual de la Sociedad Hospital de Niños es el siguiente:

Presidente: Sra. Leonor Mascayano de Villa Novoa.

1.er Vice: » Ana C. Ibieta de Lamas.

2.° » » Matilde Vásquez de Rioseco.

Tesorera: » Zoraida Harriet de Campos.

Secretaria: » Esther Barañao de Molina.

Prosecretaria: » María del Río de Lamas.

Directora: » Laura Green de del Río.

» Matilde Fernández de Zañartu.

» Mercedes Rodríguez de Vergara.

» Enriqueta Barrueto de Chocano.

» Elsa M. de Schwartz.

Directora Sra. Yovane B. de Galbiati.

» Elcira Vargas de Zenteno.

Administrador del establecimiento es el distinguido caballero don Aurelio Lamas.

Delegado de la Sociedad Hospital de Niños ante el Supremo Gobierno es el apreciable caballero don Ignacio Martínez Urrutia.

La Sociedad Protectora de la Infancia de Concepción

Fué fundada el 1.º de Enero de 1902, quedando organizado ese día el primer Directorio y, aprobados los estatutos por los cuales debía regirse la Institución, y se acordó someterlos a la aprobación del Supremo Gobierno como asimismo solicitar la personalidad jurídica para la Sociedad.

El objeto de esta fundación es amparar a los niños pobres, manteniéndolos, proporcionándoles vestuarios y educándoles convenientemente, salvándoles así de la ignorancia y criándolos con higiene e inculcándoles sanos consejos de moral. Estos anhelos han sido satisfechos y en los 32 años que lleva de existancia, la Sociedad ha podido amparar a muchos miles de niños de ambos sexos.

Esta Obra tuvo desde su iniciación la más favorable acogida en el público, contribuyendo pecuniariamente a ella.

A los tres meses de organizada la Sociedad, se solicitó del Supremo Gobierno, un terreno para el edificio. El Presidente de esa época don Germán Riesco, acogió favorablemente la petición, concediendo el extenso terreno en que hoy se levanta el Asilo, en el cual hay en la actualidad 150 niños de ambos sexos.

Al organizarse esta Sociedad de beneficencia, no se contaba con ningún recurso y sólo el deseo de amparar a tantos seres faltos de recurso y sin educación, dió ánimo al Directorio para emprender esta Obra. Muy pronto se fueron reuniendo

los fondos, ya por erogaciones, con fiestas de beneficio y, cuando ya se contaba con una suma apreciable, se procedió a la confección de los planos del edificio, el que estuvo bajo la acertada dirección del distinguido arquitecto señor don Julio Aninat Serrano, quien, generosamente dirigió también la construcción, habiéndose colocado la primera piedra el 26 de Octubre de 1902 o sea a los diez meses de haberse organizado la Sociedad y cuya piedra fundamental fué bendecida por el Rvdo. P. don Héctor Sallaberry, quien ayudó eficazmente a esta Obra.

Los trabajos de construcción se desarrollaron con bastante rapidez, pues, al año justo de haberse iniciado, se terminó la primera Sección compuesta de un amplio dormitorio con capacidad para 50 camas, departamento para la Comunidad, galerías, comedor, cocina y varias dependencias.

El día 26 de Octubre de 1903, ya terminada la primera Sección del Edificio, o sea al año diez meses de haberse organizado la Sociedad, fué inaugurada oficialmente. A este acto asistieron las autoridades y numeroso público.

Al abrirse las puertas de este Asilo ya se disponia de 50 camitas habilitadas convenientemente y con algunos niños asilados.

Al inaugurarse el Establecimiento, ya se contaba con la importante cooperación de las Religiosas de la Providencia de Grenoble, encontrándose ya instaladas allí, habiendo continuado la misma Comunidad, en su alta misión, en la forma más abnegada e inteligente. Hace, pues, 32 años que dirigen y educan a miles de niños que han pasado allí durante varios años.

Médico del Asilo es el distinguido Doctor don René Coddou, quien atiende con el mayor esmero y acierto a los niños enfermos.

Deseando el Directorio de la Sociedad extender su esfera de acción en favor de los pequeños niños, dió los pasos necesarios para instalar un servicio de «Gota de Leche», contando para iniciar los trabajos con un importante legado del señor Juan José Manzano. Después se fueron recibiendo erogaciones de diferentes personas muy caritativas.

Para instalar esta Sección hubo que aquirirse una casa contigua al Asilo y hacer los arreglos convenientes. Allí se instalaron los elementos necesarios: baños, esterilizadores de la leche, etc. Cuenta con salas de espera, de consultas y peso de las guaguas, sala para los rayos Ultra Violeta para los niños débiles, estos fueron obsequiados por don Luis Barros Borgoño a nombre de la Caja Hipotecaria.

En la «Gota de Leche» se atienden diariamente 70 lactantes, para quienes se reparte la leche necesaria a su alimentación. La importante Sección Médica está a cargo del distinguido Doctor don H. Maguire, quien generosamente desempeña este servicio.

El número de niños que tiene a su cargo la Sociedad Protectora de la Infancia es de 220, comprendidos los 150 albergados en el asilo y 70 en la Sección «Gota de Leche».

Deseando el Directorio extender su radio de acción en favor de los niños desvalidos, aspiraba poder instalar una Escuela Taller para que los niños hombres que por la edad reglamentaria deben salir del Establecimiento, pudieran aprender un oficio que les permitiera ganarse la vida honradamente, pero este deseo no ha sido posible realizarlo, pues demandaría apreciables gastos. Se resolvió pensionar a algunos niños en el Colegio de los Salesianos para que allí adquieran los conocimientos necesarios, pues en este Colegio pueden aprender diferentes oficios porque poseen magníficas instalaciones y un personal de profesores muy competentes.

Es altamente satisfactorio para la Sociedad haber podido realizar esta Obra que tan positivos servicios presta a la infancia desvalida, dejando constancia de su inmensa gratitud hacia sus decididos cooperadores que en una y en otra forma han contribuído a su mantenimiento.

El Directorio actual de la Sociedad es el siguiente:

Presidenta: Sra. Leonor Mascayano de Villa Novoa.

Vicepresidenta: » Cristina Moller de Ferrier. Tesorera: » Ana Campos de García. Secretaria:

María Arqueros de Tapia.

Prosecretaria:

Paulina Perelman de Wilhelm.

Directora:

Luisa Behrens de Aninat.

Emma Behrens de Schwazerman. Isidora Mathews de González.

Atala Palma de Bahamondes.

Elsa Spoerer de Rosenberg.

Teresa Labbé de Labra.

Berta Lobos de Muñoz.

Edelmira Melo de Barrientos.

Marta Larenas de Arancibia.

Marta Smith de Bischoffshausen.

Cora Dot de Varas.

Delegado de esta Sociedad ante el S. Gobierno es el distinguido caballero señor Antonio Aninat S.

Administrador del Asilo es el respetable señor don Augusto Schazzman.

La Casa de la Luz, -Asociación para ciegos

Fué fundada en el año 1926 con el fin de procurar algún alivio a los desgraciados seres privados de la vista y que, por consiguiente, no pueden trabajar para ganarse el sustento.

Se organizó un Directorio, con el fin de buscar los medios cómo llegar a obtener un resultado satisfactorio. Ya se ha conseguido educar convenientemente a cinco jóvenes de ésta y Talcahuano en la Escuela de Ciegos y Sordomudos de Santiago, en donde se obtuvieron becas gratuitas para ellos, gracias a la bondadosa acogida que les dispensó el distinguido Director de dicha Escuela, señor Abraham Grimberg.

Ya estos jóvenes han obtenido marcados progresos en sus estudios. Dos de ellos siguen curso de masajistas, otros han aprendido a escribir a máquina y afinación de pianos. además, leen libros instructivos al tacto, por medio de puntos

en relieve, sobre los cuales pasan los dedos y se imponen del contenido de los libros escritos en esa forma del sistema Brayle. También aprenden piano y han adelantado bastante, uno de ellos tocó en un concierto. También la música está escrita en el mismo sistema de puntos.

Acá en Concepción, durante algún tiempo, se hicieron clases a los ciegos del hospicio y a algunos de fuera, ya de cestería o de música.

La Sociedad auxilia a los de esta ciudad y los de fuera, en la forma que le es posible, mientras satisface sus deseos de contar con un local en donde recibir a los que necesitan ayuda y enseñarles cosas útiles y provechosas, haciéndoles más llevadera la vida.

El Supremo Gobierno había ofrecido hacer la construcción de un edificio para este fin, pero la crisis hizo fracasar este buen propósito. Ya los planos fueron confeccionados en la Dirección de Obras Públicas y también aprobados, pueda ser que algún día se realicen estos justos anhelos.

En el año actual deberán terminar sus estudios algunos de los ciegos que se mandaron a educar a Santiago y entonces se podrán llenar las vacantes con otros alumnos más.

Esta Sociedad ha sido favorecida con algunos recursos de personas caritativas, que se conduelen de la desdichada vida de estos seres desgraciados. También se ha proporcionado fondos por medio de colectas y otras fiestas.

Una distinguida dama chilena, la señora Elisa Parada de Miguel que reside en Nueva York, habiendo venido a Chile como delegada de Estados Unidos al Congreso del Niño que se celebró en Santiago, siendo ella Directora de un Instituto de Ciegos en Nueva York, se impuso y tomó interés muy vivo por esta fundación de la «Casa de Luz» en Chile y ofreció su cooperación y, al efecto, envió una numerosa colección de trabajos hechos por los ciegos de aquel país, como ser, varios choapinos, variedades de canastillos, ropa blanca, enjuncados, papeleras de madera, cajas con diferentes juguetes, muñecas, etc., todo admirablemente bien ejecutado, como si lo hubieran hecho los videntes.

347

El Directorio actual de la Casa de la Luz es el siguiente:

Sra. Leonor Mascayano de Villa Novoa. Presidenta: Victoria Carmona de Spoerer. Vice: Teresa Bustos de Campos. Secretaria: Edelmira Melo de Barrientos. Tesorera: Emelina Benavente de Seguel. Protesorera: Carmela Fuentes de Zañartu. Directora: Hortensia Parga de Urrutia. Esther Barañao de Molina. Rosalía Gatt de Carner. Mercedes Rodríguez de Vergara.

» Dorothy Smith de Pulgar.
Sta. Elena Schwartz.